

Wesen und Wirkungen des Götzendienstes findet seine Verstärkung und er selbst sein Gericht in den Offenbarungsschriften, den ältesten wie den spätesten. Diese Bücher sind meist zu Zeiten verfasst, in welchen Abgötterei und Vielgötterei das üppigste Leben und die größte äußere Uebermacht besaß, und entstanden gar nicht selten während des direxten, äußerlich ungleichen Kampfes gegen deren Tyrannie. So sind sie dieflammenden Zeugen des lebendigen Gottesgeistes, der in ihnen seine schwer verleugnte Ehre rächt, der sein ausschließliches und doch schnell verlauntes Heimatrecht im Herzen der Menschheit bis auf bessere Zukunft wahrt und dem im Abfall des ganzen Geschlechts scheinbar übermächtig triumphirenden Feind den durchbohrenden Hohn seiner inneren Richtigkeit und einstigen äußeren Vernichtung entgegenwirft. Reichspum, Wucht und Schärfe der hierauf lautenden Stellen betunden den Existenzkampf zwischen dem ewigen Gott und der Welt voll („Hausen“ von —, J. 57, 13) Götzen. Sie sind Scheingebilde, existenzlos und wesenlos (וְלֹא), ihr Dienst ist eine slavische Hingabe an Truggebild, geistige und physische Ungnade (Ps. 106, 28 hebr.); selbst das Stierbild Jahve's ist ein Abibun der göttlichen Majestät (J. 106, 20) aus Israels Bereich und bewirkt Thierdienst, denn das Symbol identifiziert sich im Geist des Verehrers mit der Sache, und den Gott gestaltet der in Lüsten verhühte Mensch nach seinem Willen um, daß er ihn rechtfertige und die eigene Gewissensnoth dämpfe; als wolt sind sie wirkungslos (μάταυ, Jer. 2, 28; 10, 3 ff. Ps. 105, 28. Ps. 113. Röm. 1, 25. Gal. 4, 8. Jl. 36, 18; 42, 17; 46, 1 ff.); Spotgebilde von Menschenhand (J. 41—44); ja Götzendienst wird Dämonendienst, denn wo Truggestalten der Lüge, da ist auch der Vater derselben mit seinen Kräften, den θύρη, δαυκόνια (Deut. 32, 17), gegenwärtig und thätig. So lesen wir besonders in deuterochristlichen Schriften, in denen der Bann des Schweigens über die dämonische Welt sich zu heben beginnt, und im N. T., wo er vollenks gebrochen ist (Bar. 4, 7. Weisb. 14, 15. Röm. 1, 25 ff. 1 Cor. 8, 5; 10, 20 f. Offenb. 9, 11. 20). Das die Götter und ihre Bilder absolute Richtigkeiten und wieder dämonische Realitäten stift, können nur die nicht begreifen, für welche letztere nicht vorhanden sind. Hiervon ist aber für das apostolische sowie das patristische Schriftthum das Gegenteil der Fall: an sich sind sie das eine, als Werkzeuge des Truges und der Verführung das andere, durch blöden Menschenwitz bereitgestellte Gefäße widergöttlicher Gewalten. Das ist das Leben in den Todten, wie es oft nur zu drastisch und ohne jede zeitliche Begrenzung dieser Phasen des Götzendienstes die Väter gesagt haben.

Bon grösster Wichtigkeit ist die genauere Erforschung von Zeit und Art des Ursprungs und der Entstehung des Götzendienstes. Hierüber ist kaum je früher ein vernünftiges Wort gesprochen und eine haltbare Ansicht aufgestellt worden,

so überaus reichhaltig auch die Literatur über Götzen, Polytheismus, Götzenbilder, Götzendienst, sowie über die Mythologien der verschiedensten Völker sich darstellt. Dies kommt von einem verschuldeten und von einem sehr entschuldbaren Grund. Jener ist die Nichtberücksichtigung der betreffenden biblischen Nachrichten, der andere liegt in dem Mangel an präziserer Durchforschung und Erkenntnis der frühesten geistigethischen Zustände, in welchen das Glaubensleben und die religiösen Ueberzeugungen der wichtigsten und ältesten Völker auf Erden sich befanden. Auf diesem Felde ist es aber erst seit wenigen Jahrzehnten Tag geworden, und gerade über den Ursprung der Religion sind schon bis jetzt auf Grund gemeinschaftlicher Geistesarbeit und unermüdlicher Fortschritte über die Urzeiten jener Völker, nämlich der Ägypter, Indo-Perser, Assyro-Babylonier, so sichere und so wichtige Ergebnisse gewonnen worden, daß hier durchaus eine der größten und segensreichsten Thaten des menschlichen Geistes geschehen ist. Seitdem man der Frage nach jenem Ursprung überhaupt näher trat, hat man gewöhnlich die Vielgötterei an den Anfang der religionsgeschichtlichen Entwicklung gesetzt und oft auch den jüdischen Monotheismus aus derselben sich entwickeln lassen. Daron weiß vor Allem die Schrift beider Testamente nichts, und es wird sich zeigen, daß aus der Vielgötterei wohl Pantheismus und noch Schlimmeres, nie und nirgends aber die Idee des einzigen Gottes und der Glaube an ihn gekommen ist. Wie die Bibel den Einen lebendigen Gott das All erschaffen läßt, so ist er allein auch der Gegenstand der Anbetung von Seiten der ursprünglichen Menschheit, wogegen weder Gen. 4, 26 noch Ex. 6, 8 spricht. Denn dort ist im ungebrochenen Zusammenhang der Urgeschichte von öffentlicher Anrufung des Einen als Trosterr und Helfers, nicht neben und unter anderen Göttern die Rede; und wo der Herr zu Moses sagt, daß er den Urvätern Israels als El Schaddai sich offenbarte, aber nicht als Jahve, ist offenkundig die identische Gottpersönlichkeit gemeint, die nicht protusartig sich wandelt, sondern im Fortgang der Geschichte die absolute Fülle ihres Inhaltes bestimmter erschließt und sich demgemäß einen neuen Namen schafft. Dies geschieht innerhalb der Einen Gottheit, und wenn Evolutionsleime in ihr gehant und angedeutet werden, so ist das doch keine Göttergeburt oder göttliche Emanation. Nur Er waltet in und über den Seinen, wie vor, so während und wieder nach der Blut, und nur Er, neben dem kein Anderer aufgetreten und von keinem Andern die Bibel weiß, tritt wieder auf dem Sinai in der Gejehoffnung hervor und kündigt sich gebietserisch als den absolut Einzigsten an. An keinem Punkt der bis dahin verlorenen Jahrtausende bietet die Schrift auch nur die allerunscheinbarste Handhabe für eine Entwicklung der monotheistischen Idee auf Grund polytheistischer Annahmen. Nicht die Bibel, sondern die Menschheit ließ den Einen,